
Имя прилагательное. 
Систематизация 
знаний
Подзаголовок слайда



Лексико-грамматические разряды

Качественные Относительные Притяжательные

Цвет,
физические 
свойства,
вкус,

запах и т.д.

Материал, 
место, время, 
отвлечённое 
понятие, 

назначение

Принадлежность 
лицу или 
животному

▪ Можно поставить 
в степень 
сравнения

▪ Краткая форма
▪ Очень+прилаг.
▪     не+прилаг.

Параллельно 
предложно-
именное 
сочетание

Образуются только от 
одушевлённых 

существительных с 
помощью суффиксов 
–ий, -ов-, -ин-, -овск-,

 -инск-

Весёлый-весел
веселее
очень весёлый
невесёлый

Каменный 
дворец – дворец 

из камня
Лисий хвост



Переход прилагательного из 
одного разряда в другой

• Относительные               качественные
    каменный дом (дом из камня)                    каменное сердце 

(холодное)

• Притяжательные                      относительные
       заячий хвост                               заячий тулуп
• Притяжательные                     относительные                 качественные
       лисья нора                   лисья шуба                      лисья хитрость



Сравнительная и превосходная 
степень
сравнительная превосходная

Простая форма -ее- (-ей-), -е-, -ше-
Слабый – слабее
Тонкий - тоньше

-ейш-, -айш-
Слабый – слабейший
Тонкий - тончайший

Составная форма Более (менее) + прилаг.
Более тонкий

Самый + прилаг. 
(нейтр.)
Наиболее (наименее) + 
прилаг. (книжн.)
Всего (всех) + простая 
форма сравнительной 
степени (разгов. форма)
Самый тонкий
Наиболее  тонкий
Тоньше всех



Краткие формы имён 
прилагательных

• Прилагательные на –енн- образуют 
двоякие формы: торжественный – 
торжествен, торжественен

• На заметку: в прилагательных на –енн-

•   енн                                          енн

    -ен (безнравствен)           -енен 
(современен)



Морфологические нормы
• В современном русском литературном языке 
употребляются такие формы сравнительной 
степени: бойче, хлёстче, звонче. Нельзя: более 
лучший, более худший.

• Не употребляются в качестве однородных 
членов полная и краткая форма 
прилагательного (он богатый и умный – он богат 
и умён. Нельзя: он богат и умный.

• Полная форма прилагательного в Им.п. 
обозначает постоянный признак. Краткая 
форма или полная форма в Тв.п. – временный 
признак (Дом старый. – Дом стар. - Дом был 
старым.)



Задания
1. В каком ряду все имена прилагательные относятся к 
относительным?

1) Каменный забор, деревянная беседка, заячья душа
2) Летний дом, тряпичная кукла, валютная операция
3) Кольцевая дорога, рязанский картофель, прекрасные отношения
4) Тюлевые занавески, пиратская аудиокассета, вдумчивый вопрос

2. В каком ряду все имена прилагательные относятся к 
качественным?

1) Каменное сердце, навязчивые вопросы, цементный завод
2) Прерывистое дыхание, грязевой поток, городской парк
3) Уютный уголок, кокетливый взгляд, эмалевая посуда
4) Бесстрашный солдат, завистливый характер, опрометчивый 

поступокЗадание 
1

Ответ: 2.

Задание 
2

Ответ: 4



Задания

• В каком ряду все формы сравнительной степени 
прилагательных образованы верно?

1) Богаче, дороже, круче, красивше;

2) Тише, резче, короче, более дешевле;

3) Глубже, слаще, хлёстче, звонче;

4) Чище, туже, более шире, молодее.

Ответ:
3)



Сколько имён прилагательных в 
тексте?

• Видя лица служащих, чиновников и даже рабочих, я 
находил в них то, что не раз замечал раньше, когда 
был моложе: какое-то идеальное и естественное 
отсутствие мысли можно было увидеть на их лицах, и 
потом, присмотревшись, я начал думать, что это 
спокойное отсутствие мышления объяснялось, по-
видимому, последовательностью нескольких 
поколений, вся жизнь которых заключалась в почти 
сознательном стремлении к добровольному 
душевному убожеству, к здравому смыслу, к боязни 
новой идеи.
1) 7           3) 11

2) 9           4) 13

Ответ:
2) 9: моложе, идеальное, 
естественное, спокойное, 
сознательном, добровольному, 
душевному, здравому, новой



Правописание суффиксов 
прилагательных

-к- -ск-

а) есть краткая форма
(сладкий – сладок);
б) от существительных 
на –к, ц, ч
(немец – немецкий, ткач 
– ткацкий)

Все остальные 
(турист – 

туристский): 
нет краткой 
формы, 

не на к, ц,ч



Правописание суффиксов 
прилагательных

суффиксы примеры

-ск- 

Перед –ск- сохраняются 
-согласные д, т, з, с
-ц, если перед ней любая 
согласная

Гигант-гигантский
Констанца – 
констанцский
Но: немец – немецкий, 
Ницца - ниццкий

Основа оканчивается на
 –к- и –ч-, то чередуются с 
ц + суффикс –к-
Основа оканчивается на 
с, которой предшествует 
согласный, то в 
прилагательном с 
опускается

Бурлак – бурлацкий
Искл.: таджикский, 
узбекский, угличский
Уэльс - уэльский

русские географические 
названия на –ск           
прилаг. без –ск
В иноязычн. -к 
утрачивается

Омск – омский

Дамаск – дамасский
Но: баск - баскский

На –сс, то одно с 
опускается

Одесса - одесский



Правописание суффиксов 
прилагательных

суффиксы примеры

-ев- (-ив-)

Под ударением И
Без ударения Е

Игривый
Нулевой
Но: юродивый, 
милостивый

-чив- (-лив-) Всегда И Совестливый
доверчивый

-ов- (-ев-), -оват- (-еват-), 
-овит- (-евит-)

После твёрдых - О,
После мягких и Ц - Е

Береговой
речевой

-инск- (-ин- + -ск-)
От основ на –ин, на -и (-
ы), -а (-я)

Сестрин - сестринский
Ялта – ялтинский
Искл.: пензенский, 
пресненский

-енск- В остальных Керчь - керченский

-еньк-

-оньк-

От слов на любой 
согласный, кроме г, к, х
После г, к, х

Красивенький

тихонький



Правописание суффиксов 
прилагательных

суффиксы примеры

-ат- Если основа 
оканчивается на –к, 
происходит 
чередование к//ч

Веснушка – 
веснушчатый
Брусок - брусчатый

-чат- Если основа 
оканчивается на –ц, 
происходит 
чередование ц//т

Ресница - 
реснитчатый

Если основа оканчивается на –ск, 
сочетание заменяется на -Щ

Воск – вощаной
Доска - дощатый



Правописание сложных прилагательных
Слитно Дефис

От сложных существительных (пароход – 
пароходный)

Оттенки цвета, качества или признака (бледно-
голубой, уныло-однообразный, сладко-кислый)

Одна из составляющих частей отдельно не 
употребляется (белобрысый, всеядный)

От равноправных слов (русско-английский)

От словосочетаний (древнерусский  
<Древняя Русь)

От существительных, которые пишутся через 
дефис (юго-восточный< юго-восток)

1 часть наречие на о или е: высоко, выше, 
глубоко, густо, крупно, круто, много, мало, 
низко, остро, широко (высоконравственный)
Запомните: густо населённые районы – густо 
населённые аборигенами территории; чисто 
французский аромат

Начинаются со слов юго-, южно-, западно-, 
восточно-, северо-, северно-, входящие в 
состав географических и административных 
названий (Западно-Сибирская равнина) Но: 
западносибирские реки

1 часть – имя числительное (трёхэтажный) Сочетание имени и фамилии, имени и 
отчества, двух фамилий (жюль-верновский)

Сложные прилагательные, первая часть 
которых оканчивается на –ико (историко-
архивный), -ат, -ист, -ов (плодово-овощной) Но: 
великосветский, великорусский, плодоовощной
Части указывают на неоднородные признаки 
(официально-деловой стиль, Военно-
медицинская академия)



Правописание сложных 
прилагательных

• Запомни:

• Отличайте сложное прилагательное от сочетаний 
наречий меры и степени с прилагательными и 
причастиями: абсолютно глупый, совершенно 
секретный, поэтически одарённый, юношески 
задорный, социально опасный, физически развитый, 
морально устойчивый и др.

Общественно-политический Общественно полезный

Общественно-экономический Общественно необходимый

Общественно-исторический

Общественно-трудовой


